

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Bilder und Beiträge aus und zur kirchlichen Geschichte der Stadt Mannheim

1652 - 1689

I. Sammlung, Organisation und erste Schicksale der drei reformierten
Gemeinden, II. Die Pest und Dr. La Rose, III. Die deutsche Gemeinde,
Pfarrer Ghim und die Spitalanfänge

Nüßle, Eduard

Heidelberg, 1901

Bemerkungen zur Einleitung

[urn:nbn:de:bsz:31-314730](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-314730)

Bemerkungen zur Einleitung.

Die allgemeinen geschichtlichen Umrisse gründen sich auf Häußers Geschichte der Rheinischen Pfalz, einzelnes auch auf Erdmannsdörffer, Deutsche Geschichte 1648—1740. Die spezialgeschichtlichen Mitteilungen stützen sich in erster Linie auf einige Veröffentlichungen von Professor Oberh. Gothein. Diese sind: Wirtschaftsgeichte des Schwarzwalds und der angrenzenden Gegenden, B. I, 1892 = **B. G. I.** 2) Mannheim im ersten Jahrhundert seines Bestehens (Zeitschrift für Geschichte des Oberrheins, Neue-Folge IV, S. 129 ff.) = **Mannh. i. 1. Jh.** 3) Badische Neujaarsblätter V, 1895 = **B. N. Bl. V.**

Auch die Protokolle des Stadtrats (= **N. Pr.**), die in den folgenden Abschnitten reichlichere Verwendung finden, sind hier in einigen Fällen beigezogen.

1. Gothein, B. N. Bl. V, S. 1 unten.
2. Erdmannsdörffer, Deutsche Gesch. I.
3. Gothein, B. G. I, S. 676.
4. Gothein, Mannh. i. 1. Jh., S. 209.
5. Gothein, B. G. I, S. 46.
6. Gothein, B. G. I, S. 679.
7. Gothein, Mannh. i. 1. Jh., S. 1.
8. N. Pr. 1652, 1. u. 2. Dez. — Wenn Feder, Gesch. Mannheims I, S. 22 die Privilegien von 1652 kurzerhand als wesentlich gleichen Inhalts mit den Privilegien von 1607 annimmt und dieselben zur Darstellung der Verhältniß von 1607—1622 verwendet, so ist dies eine sehr unzuverlässige Hypothese
9. N. Pr. 1653, 8. Oktob.
10. Gothein, B. N. Bl. V, S. 48/49.
11. Gothein, B. N. Bl. V, S. 49.
12. Gothein, Mannh. i. 1. Jh., S. 200; B. N. Bl. S. 50. — N. Pr. 1684, 12. Aug.

Bemerkungen zu Abschnitt I.

Hauptquellen sind die Protokollbücher der deutsch- und französisch-reformierten Gemeinde = **S. Pr.**, **Fr. Pr.** Wenn in dem Text bei einem bestimmt angegebenen Datum die Quelle nicht besonders angegeben ist, so ist diese in der Regel unter eben diesem Datum in den betreffenden Protokollbüchern zu suchen. Auch die Stadtratsprotokolle sind ausgiebiger benutzt.

Die Datierung schließt sich genau an die zu jener Zeit in Mannheim gebräuchliche an. Ueber die Einführung der Gregorianischen Zeitrechnung, die am 22. Februar 1686 stattfand, siehe Abschnitt VIII.

Bei der gedruckten Quelle ist unter „Tollin“ hier und in allen folgenden Abschnitten stets dessen letzte Bearbeitung zu verstehen: „Die wallonisch-französische Kolonie in Mannheim,“ in „Geschichtsblätter des deutschen Hugenottenvereins,“ Jahrg. IV, Heft 3 und 4, Magdeburg 1894.

1. Abschnitt II,
2. Einleitung
3. Gemeint ist der Krieg Ludwig XIV. mit Spanien, der durch den Pyrenäischen Frieden (7. Nov. 1659) seinen Abschluß fand.
4. Tollin, S. 16.
5. N. Pr. 1661, 13. Dez.